



# LA TIERRA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
Huesca, mes. . . . . 2 pesetas  
Fuera. . . . .  
    Trimestre. . . . . 6 »  
    Semestre. . . . . 12 »  
EXTRANJERO, AÑO. . . . . 42 »  
NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS  
Apar. n.º 20 : Franqueo concertado  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Año XIV

Número 5.067

HUESCA, Jueves, 6 de Septiembre de 1934

Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, núm. 12, pral.

Teléfono número 75

## La política en el campo

Debemos los labradores intervenir en la política independiente de nuestra condición de ciudadanos, como elemento productor de riqueza que además goza de la condición de ser la mayor y más importante de la nación? Indudablemente. ¿Qué política, por consiguiente, es la que tenemos obligación de llevar a la práctica? La nuestra; la que, ante todo, defiende y se preocupe en primer término de nuestros intereses. ¿Cómo debemos implantarla? ¿Qué orientación se precisará darle para que responda y nos sea útil? La colectiva; la organización previa y precisa para una vez dispuestos a actuar no sea un fracaso y resulte contraproducente. La República, que fué votada de buena fe por una gran parte del país, y con la indudable intención de mejorar una administración pública manifiestamente débil, débil y perjudicial, ha resultado un verdadero fracaso y de efectos aun más desastrosos para los intereses generales del país, pues ha dañado grandemente toda la producción y ha producido un paro que para atenuarlo hay que recurrir al Tesoro público; mas como éste sólo cuenta con el dinero que obtiene del ahorro o de la riqueza producida, viene a recaer el gasto en elementos que por la crisis que sufren no pueden colocarse a los obreros, de modo que con este proceder no sólo no se resuelve nada, sino que cada paso que se dé se acerca uno más al desastre previsto.

Y es que los republicanos han caído en el mismo error que han achacado a los políticos monárquicos, es decir a practicar una política personal y de masas amigas, buscando con ella sólo la satisfacción de sus conveniencias y no, como era su manifiesto deber, el de la colectividad, a la que debían su encumbramiento.

Hoy, los labradores, ya sabemos de un modo positivo a lo que podemos atenernos, y como si mal nos encontráramos con el régimen desaparecido, no hemos ganado nada en el cambio, antes por el contrario, estamos muchísimo peor. ¿Hemos, por consiguiente, de continuar presenciando con indiferencia lo que pasa, sufriendo sus consecuencias y expuestos a tener que abandonar la tierra, por no bastar cuando de ella se saque para pagar tanta carga como se viene sumando a costa nuestra?

¿Podemos admitir que, además de un arancel manifiestamente parcialista y enormemente favorable a catalanes y bilbaínos, se vea aún apoyado por otro interior como es el establecido por la Esquerda, prohibiendo la importación de trigo español en provincias también españolas, aunque una minoría no quiera?

¿Es posible que ante la paralización de la venta del aceite, vino, cereales de pascas e incumplimiento de la disposición sobre venta y precio del trigo, nosotros nos contentemos sólo con exteriorizar el descontento?

Yo, persona de orden, no puedo aconsejar que se acuda a la rebeldía y a la alteración del orden público, porque en este caso perdería el derecho a reclamar la aplicación de la ley al que a ella falte, pero sí puedo exponer e incluso aconsejar a todos los cultivadores de la tierra, cualquiera que sea su especialización, que puesto que como españoles tienen derechos reconocidos por las leyes, los ejerciten con todo entusiasmo y los pongan en práctica urgentemente, y si es cierto que vivimos en un régimen democrático nuestro sentir tendrá que manifestarse rápidamente y ser tenido en cuenta.

¿Cómo pudiera llegarse a la necesaria unión, para que ésta se diera a conocer, en el ejercicio de los derechos políticos? Creo que la solución más rápida es la agrupación por provincias, y cuando cada una la haya establecido y cuente con su Junta directiva, éstas designen la nacional, que integrada por representantes de todas las producciones agro pecuarias, puede estudiar y someter en su día a la aprobación de la colectividad organizada, un programa político económico que puede ser impuesto a los políticos profesionales que aspiren a gobernar y que para ello precisen recurrir a nuestros votos.

Ya sé que entre nosotros existen antagonismos difíciles a veces de solucionar, mas si llegáramos a contar con una buena organización general, no creo fuera imposible lograr la necesaria y conveniente armonía, llegando si fuera preciso al mutuo sacrificio y repartido lo más equitativamente posible, transigencia imprescindible y que por muy gravosa que fuera, nunca llegaría a traernos los perjuicios que actualmente padecemos.

La vida administrativa municipal y provincial que siempre ha sido deficiente y perjudicial, actualmente llevada a su grado máximo, contribuye a aumentar los desembolsos que tenemos que hacer cada vez mayores, porque las tres haciendas, la nacional, la provincial y la municipal nunca se ven satisfechas, y puesto que somos los labradores sus principales sostenedores parece lo más natural que seamos nosotros los que la administremos, llegando a gastar lo que sea necesario pero aplicándolo bien y no supérfluo para que ya que se hace un sacrificio resulte verdaderamente beneficioso.

M. DE CASA PACHECO  
Agricultor-ganadero.

### Notar. carnel

Lo inconcebible

Los diputados de la Esquerda han realizado una excursión perturbadora por las provincias de Vizcaya y Guipúzcoa, excitando a los pueblos a que griten muera España y se rebelen contra la nación de que forman parte.

Al día siguiente de los vergonzosos sucesos de Guernica, o sea el martes último, publicaba la «Gaceta de Madrid» un decreto obsequiando a la Generalidad con 32.648.309'08 pesetas las anuales para carreteras en Cataluña.

Hay quien engorda cuervos y éstos después le sacan los ojos. Lo que no se concibe es que los siga engordando luego de haber sentido en sus vísceras el

desgarrón y el picotazo de las aves de rapina. Será cosa de ir estudiando qué alcance da el Código Penal al delito de auxilio a la tracción.

Diferencia de trato

En cambio, extensas comarcas de nuestra provincia hace medio siglo que están luchando para que ese Estado tan generoso con sus enemigos les consiguiera una vía de comunicación que les una al mundo civilizado, sin conseguirlo.

Consuélese. Si no pueden lograr que se les hagan las carreteras que anhelan, porque la abundancia de medios tiene el destino de halagar a los enemigos de España, en cambio La Cierba ha inventado una motocicleta aérea, unipersonal, con las características de estabilidad y velocidad que posee el autogiro.

Y en cuanto al invento se per

A los agricultores y productores en general

## Magna Asamblea en Zaragoza para tratar del problema de la entrada de trigos en Cataluña

La Sociedad Económica de Amigos del País nos remite para su publicación la siguiente convocatoria:

A toda la producción en general interesa salir por los fueros de la equidad y justicia en materia tan importante cual es la distribución de la riqueza por el territorio nacional.

La arbitraria medida de la Generalidad de Cataluña, prohibiendo la entrada de trigos de otras regiones, viene a atacar en lo más íntimo los derechos de regiones que tienen perfecto derecho a poder desarrollarse dentro de sus medios en una total igualdad con el resto de las comarcas españolas.

Es preciso que no se pase en silencio el ataque que se nos hace, sino que surja la protesta adecuada a una medida que además de ser ilegal echa por tierra la igualdad de derechos de los catalanes con el resto de España, elemento imprescindible de convivencia.

El próximo domingo, día 9, tendrá lugar en Zaragoza, una magna Asamblea interregional para tratar de tan importante asunto. El acto tendrá lugar en el salón de actos del Centro Mercantil, Industrial y Agrícola, a las diez y media de la mañana.

Oportunamente se indicarán los lugares en que habrá que solicitar las tarjetas de entrada al salón.

[Agricultores] [Productores] No dejéis de acudir a la Asamblea del día 9, en Zaragoza.

fección, ya podrán emigrar cómodamente al extranjero por vía aérea, más corta, más amplia, más libre y más limpia que las terrestres, huyendo de una tierra ingrata donde se castiga el patriotismo con el aislamiento y se fomenta la destrucción de la Patria con larguezas estúpidas.

Aun hay clases

La miseria es la compañera inseparable del marxismo: a mayor difusión de las organizaciones socialistas y comunistas correspondiente mayor extensión e intensidad de la miseria.

Jamás hubo tanto obrero parado en España, como desde que han gobernado los socialistas y sus organizaciones se han impuesto a la nación.

Ahora, los socialistas madrileños se oponen a que trabajen los obreros que no lo son.

Por algo estamos en una República de trabajadores «de todas clases».

¿No hay por ahí una higuera?

Los escarabajos peloteros que viven de los residuos de la Generalidad se desgastan pretendiendo defender las más infendibles medidas de ésta, como la prohibición de que entre trigo en Cataluña procedente de otras regiones. Y para justificar a sus años no se les ocurre otra cosa que insultar a los labradores aragoneses, a los que llenan de improperios, por no haberse sometido en silencio al trallazo de los catalanistas o dando encima las gracias.

Judas se ahorcó, pero dejó es

cuela. También por aquí tiene, aunque escasos, discípulos aprovechados. Pero su final también está previsto.

## DE SOCIEDAD

Con su querida familia, regresó de San Ildefonso el digno abogado del Estado, don Cirilo Martín Retortillo.

— Acompañado de su bella y elegante hija Encarna, salió a los Baños de Etxebarri nuestro querido y buen amigo don Mariano Delain.

— Regresó de Zumaya con su querida familia el culto ingeniero jefe de esta Sección Agronómica don Julián Trueba.

— De paso para Barcelona, hemos saludado a nuestros amigos de Plazencia del Monte don Benito Sarasa Bernués y don Ramón Susa Piedrafita.

— Saludamos ayer a nuestro amigo don León Clavera Alcor, abogado y propietario de Sieso.

## VIDA MILITAR

Cabos de Complemento

Aprobada por la Superioridad el acta de exámenes para cabos de Complemento, quedan ascendidos a dicho empleo los alumnos siguientes: Manuel Lafarga Cabrero, Andrés Tosat Cabezas e Ismael Molera Cardús; los cuales serán dados a reconocer con arreglo a ordenanza, en sus actuales compañías.

REPORTAJES DE ACTUALIDAD

## El acto del domingo próximo en Covadonga tendrá gran trascendencia

El señor Gil Robles declarará su ruptura con el Gobierno Samper y levantará bandera por la unidad de España

Entrevistas en San Sebastián

SAN SEBASTIAN.—El jefe de la CEDA, señor Gil Robles, ha pasado breves días en San Sebastián de descanso que no le ha impedido mantener entrevistas con significados elementos de su partido que han venido a San Sebastián para conferenciar con el jefe.

No ha hecho declaraciones a los periodistas, porque el silencio que se le ha impuesto no lo quiere quebrantar hasta el día en que se reanude su conversación con el público. Y ese día no está lejano. Será el de la celebración de la Asamblea de la Juventud de Acción Popular asturiana, primera de las grandes asambleas que se reunirán en diversos sitios de España, memorables en su historia. La Asamblea de Asturias tendrá lugar, como ya se sabe, en Covadonga.

—Va a ser un acto de gran trascendencia—nos dice una persona que conoce muy al detalle el pensamiento de Gil Robles, y que en diversas ocasiones le ha reemplazado en las altas funciones de dirección política.—De gran trascendencia por el número de asambleístas, pero de más importancia todavía porque Gil Robles pronunciará un discurso sensacional. Abordará resueltamente el problema político y declarará la ruptura con el Gobierno del señor Samper, por no haber hecho éste uso en la medida que las circunstancias lo exigían, de las facultades y asistencia que se le dieron en el Parlamento.

El señor Gil Robles—añadió nuestro interlocutor—hablará con toda claridad de los asuntos más palpitantes; Cataluña y rebeldía de los Ayuntamientos vascos. Puede usted decir desde ahora que no se sentirán defraudados cuantos esperan que Gil Robles dé la nota más valiente y decidida de españolismo. Creo que con esto digo bastante, pues tampoco me considero autorizado a decir más, faltando tan breve plazo para el acontecimiento.

Treinta mil catalanes van a Madrid a proclamar su españolismo

—En estos días—siguió nuestro interlocutor—se han producido unos hechos importantes; la reacción en Cataluña en favor de España gana terreno. La Asamblea que van a celebrar los agricultores catalanes en Madrid consti-

tuirá un hecho resonante y jamás conocido; que treinta mil hombres se trasladen a Madrid para expresar su protesta contra la política de la Esquerda es muy significativo, pero lo es mucho más, que estos hombres estén decididos a intervenir sobre todo como españoles.

Las consecuencias que se han de seguir de ese acto de Madrid no se harán esperar. Y observe usted que recalco esto; quieren actuar como españoles, y por eso mismo no aceptan ni patronato, ni concomitancias con partidos que tengan un pasado o un presente de españolismo frío y dudoso.

—Supongo que me habrá comprendido usted.

Hacemos un signo de asentimiento y nuestro amigo continúa de esta manera:

El país vasco reacciona contra el separatismo

—En las vascongadas esa reacción contra el separatismo se nota también. No hablemos de Navarra, donde todos los esfuerzos nacionalistas han chocado siempre con la lealtad y la conciencia histórica de los navarros, que porque saben lo que han sido, no pueden aceptar el dismignitré de esa no ser sino un apéndice de esta entelequia que llaman Euzkadi.

En Alava, ya es sabido el fracaso que han tenido hasta ahora las propagandas nacionalistas. En Guipúzcoa, que nunca hasta hace pocos años habían cambiado estos fanatismos, se dan cuenta de que su arraigo sólo les ha ocasionado perjuicios, pues no olvidan que San Sebastián ha sido con Sevilla las dos poblaciones que siempre se han llevado las simpatías de todos los españoles. Gentes sensatas y de gran prestigio en Guipúzcoa han visitado a Gil Robles durante su estancia en San Sebastián, para hacerle presente su adhesión y decirle su deseo de que se organice en breve la «CEDA», anticipándose al descalabro que aquí como en Cataluña produciría una desastrosa política separatista.

La próxima crisis

—¿Y de la crisis que se avecina?

—De eso, no creo que deba hablarle, porque acaso lo que yo le

(Pasa a la 4.ª página).

EL SEÑOR

# Don José Pauner Pérez

Falleció cristianamente el día 5 del actual

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

**Sus apenados hijos Pilar y José María; hijo político Miguel Arruego; nietos, sobrinos, primos y demás familia,**

Al participar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, encarecen una oración por el alma del finado y la asistencia a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, a las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, Villahermosa, número 1, principal, al Cementerio de esta ciudad, y mañana, a las diez y treinta, los funerales en la iglesia parroquial de San Pedro el Viejo; por cuyos favores quedarán agradecidos.

Huesca, 6 Septiembre 1934.



# Ante la protesta de toda España, la Generalidad suspende su boicot a los trigos del interior

### La Generalidad recoge velas

## Va a terminar la prohibición de importar trigo en Cataluña, ante la actitud que han tomado los agricultores de toda España

Madrid 5 (23'30).

El ministro de Agricultura conferenció extensamente esta mañana con el consejero de Agricultura de la Generalidad señor Camorera, que llegó en el expreso con objeto de realizar dicha entrevista.

Respecto a lo tratado entre los dos, dijo don Cirilo del Río, que el conflicto creado por las medidas de la Generalidad en la cuestión triguera está resuelto, pues como no conducía a otra cosa sino a que se respetase el precio de tasa, la Generalidad está dispuesta a permitir la entrada de trigos de cualquier región que sea, siempre que el precio que se haya pagado por el mismo sea el que determina la ley.

Por su parte, el señor Camorera habló con los periodistas, a los que manifestó que el objeto de su viaje ha sido exclusivamente el de hablar al ministro de Agricultura de varios asuntos de su jurisdicción.

Afirmó que la Generalidad, ante la desforada campaña que se está haciendo interpretando

mal sus medidas, ha decidido permitir la entrada de trigos, cuya prohibición tenía por objeto exclusivamente defender al pequeño agricultor contra los harineros y traficantes.

La Generalidad quiere más atribuciones respecto al arroz y a los vinos

El mismo señor Camorera dijo a los periodistas que había interesado del señor Del Río que le conceda atribuciones para aplicar en Cataluña los preceptos básicos del Estatuto nacional del Vino, para mejorar la calidad de los caldos y su precio.

También cambió impresiones con el ministro sobre el problema del arroz, y acordaron ponerse al habla con la Federación de arroceros de Levante.

Los servicios de Agricultura van a ser traspasados a la Generalidad

Los servicios de Agricultura, que todavía dependen del Estado, parece ser que van a ser en breve traspasados a la Generalidad de Cataluña por lo que respecta a dicha región.

## EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, EN JACA

Jaca, 5 (12 noche).

### Misa de Requiem

A las 10'30 de hoy se ha celebrado en la Catedral una solemne misa de Requiem en sufragio de las almas de las víctimas de la Revolución española, asistiendo su excelencia, sus familiares, autoridades y muchísimos fieles. Ofició el magistral de Jaca.

### Visita al Museo Románico

Seguidamente se trasladó el señor Alcalá Zamora a visitar el Museo románico, del que hizo calurosos elogios, deteniéndose admirado ante el sepulcro de Doña Sancha, cuya joya alabó con entusiasmo.

### En Panticosa

A continuación ha marchado a Panticosa, visitando las instalaciones del Baleario, en cuyo Hotel amorzó. Fue objeto de un gran recibimiento y de exquisitas atenciones.

### En Sabiñánigo

A las cuatro de la tarde se dirigió a Sabiñánigo, siendo oya cionado por los pueblos en masa del tránsito.

En la entrada de Sabiñánigo se congregó todo el pueblo, presidiendo por las autoridades locales, siendo objeto su S. E. de un cariñosísimo recibimiento.

Después se dirigió a visitar las instalaciones industriales de «la industria Aragonesa», de las que hizo un cumplido elogio, reci-

biéndole los obreros con una gran ovación.

### Regreso a Jaca.—En el cuartel

De Sabiñánigo regresó el Presidente a Jaca, dirigiéndose al cuartel del Regimiento núm. 19, donde obsequió a los soldados con una merienda.

El coronel le hizo presente de un artístico pergamiño que le dedica el regimiento, obra del capitán señor García.

Su excelencia llamó a su presencia al soldado Antonio Lozano, que en la función de gala de anoche tocó varias composiciones al piano, felicitándole por sus grandes condiciones de artista.

### Recepción en el Ayuntamiento

Terminado este acto se dirigió su excelencia al Ayuntamiento, donde se verificó una recepción, terminada la cual pasó el presidente a pie por las calles de la ciudad.

### Final de fiesta

Esta noche se ha celebrado una retreta militar que ha sido presenciada por S. E. y familiares desde el balcón, quemándose a continuación una traca.

Como final de los festejos, se ha celebrado una animadísima verbena en la calle Mayor.

### Regreso a Madrid

Hoy a primera hora visitará el Presidente el Monasterio de San Juan de la Peña, y seguidamente tomará el tren en La Peña para continuar el viaje a Madrid.

## Los ministros estudiaban los Presupuestos

Marraco quiere aumentar los ingresos en cien millones de pesetas

### El Presidente, a La Fuenfría

A las dos de la tarde salió el presidente del Consejo de la P e sidencia acompañado de los ministros de Hacienda y Trabajo.

Manifestó que iba a La Fuenfría, donde esta tarde se dedicará a estudiar el presupuesto de Trabajo, único que falta por formular.

Dijo también que había recibido a la Comisión que está encargada de organizar el traslado de los restos de Galán y García Hernández.

También recibió a una Comisión de la Diputación provincial, que le pidió restableciera el concepto de capitalidad que fué suprimido por la Dietadura.

### El ministro de Comunicaciones, satisfecho

El señor Cid, ha manifestado a los periodistas que se halla satisfecho del rendimiento que han dado los oficiales del Cuerpo de Telégrafos en el nuevo servicio de telefonemas por telégrafo.

Refiriéndose al concurso con vocado para adquirir teletipos, dijo que se había declarado de serto por no haber ninguna casa nacional que los construya. Ahora se va a convocar otro al que podrán concurrir casas extranjeras.

Agregó que en Oviedo continúa su labor el inspector general del Cuerpo señor Flores.

En cuanto a despidos, ignora si se producirán nuevos, pues ello depende de lo que resulte de los expedientes.

Terminó diciendo que en algunas estaciones limitadas, había encargado del servicio en las horas de menos trabajo a los reparadores, con objeto de no agobiar al personal técnico.

## Marraco, optimista

### Dice que va a aumentar en cien millones la recaudación

### No ha querido depreciar la peseta

El ministro de Hacienda recibió esta tarde a los periodistas, a los que manifestó que está terminando el estudio sobre Presupuestos.

Dijo que en el próximo ejercicio aumentarán los ingresos en cien millones de pesetas, a cuyo efecto prepara un Decreto muy interesante sobre amilaramientos.

Expuso su opinión de que por los procedimientos fotogr métricos puede confeccionarse rápidamente el Catastro parcelario y rendir en pocos años un aumento insospechado de millones al Estado.

En cuanto a la renta de alcohol, expresó su firme decisión de ser inflexible en tanto el ministro de Agricultura no modifique la Ley.

Finalmente, dijo que muchas personas le habían sugerido la idea de depreciar el valor legal de la peseta, con objeto de intensificar el mercado, a lo que se ha negado rotundamente, por no estar convencido de que las ventajas que habrían de derivarse de esta medida sean menores que los inconvenientes que de ella se habían de derivar.

## Sobre la huelga del Metro

El ministro de Obras Públicas manifestó que no creía se llegase a declarar la huelga en el Metro y que si llegase a estallar automáticamente quedarían anulados los contratos de trabajo del personal.

## Los taxistas no se entienden

En la Casa del Pueblo se ha celebrado una reunión de taxistas

tas que se ha prolongado, sin llegar a un acuerdo.

Se ha nombrado una Comisión que se entreviste con el delegado de tráfico, para ver de llegar a una solución del conflicto.

## El agresor del señor Pons presidente del Sindicato Bancario

El individuo que hizo ayer los disparos contra el subgobernador del Banco de España, ostenta el cargo de presidente del Sindicato Bancario, adherido a la Unión General de Trabajadores. Este Sindicato ha publicado una nota mostrando contrario a la agresión, y diciendo que ésta era debida a la injusticia cometida con los cuatro empleados despedidos de dicho Banco.

## Socialistas y comunistas

La juventud socialista no quiere tomar parte en el acto organizado por los comunistas, contra el supuesto fascismo.

Por su parte, pretende organizar una manifestación para el día 10, como protesta por la venida de los agricultores catalanes a Madrid a protestar contra la tiranía de la Esquertera.

## La huelga de «taxi», se acaba

En estos momentos se celebra una reunión entre la Comisión de taxistas y el delegado de tráfico urbano.

Como quiera que aquéllos aceptan las principales medidas ordenadas por éste, se da por resuelto definitivamente el conflicto.

## Noticias breves

BILBAO.—El gobernador civil continúa reprimiendo el movimiento subversivo, habiendo destituido al caide de Portugalete.

SAN SEBASTIAN.—Se espera la llegada de un crucero internacional de tuzlatas que desembarcarán en San Sebastián o Pasajes.

PAMPLONA.—El nuevo alcalde, señor Mata, ha ordenado que los obreros de los tajos municipales realicen jornada entera, a fin de que puedan percibir íntegro el jornal de la semana completa.

VITORIA.—El Ayuntamiento de Murguía ha tomado el acuerdo de censurar al alcalde por haber participado en las reuniones extremistas.

VALLADOLID.—La ciudad ha acogido con manifiesta hostilidad el acuerdo del Ayuntamiento de adherirse a la actitud de los vascos.

ZAMORA.—En un pueblo de la frontera, los carabineros echaron el sitio a cuarenta contrabandistas, los cuales huyeron abandonando varios sacos de café brasileño.

MADRID.—Los obreros y empleados del Metro han acordado declararse en huelga ante los despidos que efectúa la Compañía.

SABADEL.—Se ha producido un incendio en el almacén de géneros textiles de Ildro Rosch, quedando totalmente destruido.

BARCELONA.—Unos desconocidos incendiaron un tranvía de la línea de la Bonanova, ocasionando graves desperfectos.

LERIDA.—En el valle de Arán se desprendió la armadura de un cable aéreo, matando a Andrés Gibert e hiriendo a tres obreros.

TARRAGONA.—En el Mas de Gomis, del término de Alcover, se ha declarado un imponente incendio, llegando a arder más de veinte kilómetros de monte. Algunas casas de campo han desaparecido.

## prenta trigo en cantidad y a precio de tasa

Estas gestiones han dado resultado, y cree el subsecretario que muy en breve estará regularizado el mercado triguero y resuelto en su fase actual el problema.

## Barcelona

### Santaló, contra el gobernador de Vizcaya

El señor Santaló, que formó parte de la Comisión que estuvo en las provincias Vascongadas, ha dicho que la nota del gobernador de Vizcaya relativa a los sucesos de Guernica, es obra de un hombre dominado por la soberbia.

Afirmó que los catalanes han contratado el compromiso de apoyar a los vascos en la defensa de sus intereses.

### La «fórmula» va a ser aprobada

El señor Companys ha dicho a los periodistas que el Parlamento catalán se reunirá el día 12 próximo, con objeto de aprobar el Reglamento de la ley de Cultivos declarada nula por el Tribunal de Garantías.

### Dencás y los actos de sabotaje

El consejero de Gobernación se ha mostrado indignado por el incendio de un tranvía ocurrido anoche en la línea de la Bonanova.

«En cuanto han salido todos los presos gubernativos de la cárcel—ha dicho—comenzan otra vez los atentados e incendios de tranvías. Así responden los sindicalistas a este acto de generosidad.»

Luego ha dicho que procederá de acuerdo como proceden los demás.

### Boris I, de quehacer

En el Decanato de los Juzgados se ha recibido un exhorto de Madrid para que se tome declaración al comisario señor Carreras Pons, sobre la aplicación de la Ley de vagos al titulado Boris I de Andorra.

## Provincias

### Multa a «Euzkadi», de Bilbao

BILBAO.—A consecuencia de haber emitido conceptos apreciados por el gobernador civil como encaminados a fomentar la sedición, ha sido multado en diez mil pesetas el órgano de los nacionalistas vizcaínos «Euzkadi».

Aguirre jura que no ha gritado «muera España»

El diputado nacionalista señor Aguirre ha publicado un artículo

en el que jura por Jesucristo crucificado, que no ha proferido el grito de muera España, como se le ha atribuido falsamente.

«Si nos quieren llevar por ese camino—dice—también iremos con resolución.»

### No habrá fuero parlamentario para los delitos contra la patria

El gobernador civil ha dicho que el Gobierno no quiere reconocer fueros parlamentarios que se aplican a la patria.

La política de contemplaciones no ha servido más que para que los nacionalistas arriesquen su actitud subversiva.

Así, en lo sucesivo, obrará sin contemplaciones.

En cuanto a Irujo, agregó el gobernador que tiene pruebas de todo lo que dijo en su nota oficial. «Si tiene razón, que se quele y allí lo podrá demostrar.»

## NECROLOGIA

### Don José Pauner Pérez

Fortalecido con los Santos Sacramentos falleció ayer en esta capital don José Pauner Pérez.

Fué siempre don José Pauner Pérez uno de los industriales oacenses del gremio de sastrería más competentes y laboriosos, que juntamente con su seriedad, obtuvo segura y abundante clientela.

Cuanto le trataban y conocieron le hicieron objeto de especiales preferencias y sinceros afectos por su exquisita amabilidad y franco carácter, propiedades basadas en una gran nobleza de sentimientos.

No habrá de extrañar, pues, honda condolencia experimentada tan pronto se hizo pública la eterna separación don José Pauner Pérez.

Al elevar una plegaria por el eterno descanso de su alma, significamos nuestro profundo pésame a sus afligidos hijos doña Pilar y don José María; hijo político don Miguel Arruego, nietos don brinos, primos y demás familia.

## GANADEROS

Se desea arrendar partida hierbas, en este término, para invertir 300 a 400 cabezas; excelentes pastos. Razón, M. Gómez de OSSO DE CINCA (Huesca).

## Lea V. «La Tierra»

Hoy, jueves, 6: Dos nuevas producciones «Fox» de la nueva temporada: MURALLAS DE ORO, por Rosita Moreno, Sally Eiler y Norman Foster. CASI CASADOS, por Will Rogers y Ralph Bellamy.

**Teatro Odeón**  
 Impresos S. A. S. E. Teléfono número 2  
 EN LOCAL PREFERIDO DEL PÚBLICO POR SUS INCOMPARABLES PROGRAMAS

Hoy, jueves, día 6 Vigésimo programa garantizado

Reprise del drama de alto misterio y sin igual espectacularidad, interpretado por Boris Karloff,

**La máscara de Fu Manchu**

Esta gran superproducción, obra maestra de lo más perfecto que puede darse en lo misterioso, apodérase de la imaginación y hace sentir insospechadas emociones.

**Parque del Deporte**  
 El lugar más sano y agradable de Huesca Teléfono número 293

**GRAN TEMPORADA DE VERANO**

TODOS LOS DIAS  
**Tennis - Piscina - Skating - Pista - Diversiones**  
 Todo Huesca fino y elegante concurre diariamente, proclamando su excelencia

HOY, POR LA TARDE  
**Selecto BAILE VERMOUT**  
 Por las tardes, baño a 50 céntimos

Los regalos han correspondido a los núms. 471 y 937, siendo los agraciados don Plácido Almudévar y don Eugenio Vicén.

**Olimpia**  
 Hoy, jueves, 6: Dos nuevas producciones «Fox» de la nueva temporada: MURALLAS DE ORO, por Rosita Moreno, Sally Eiler y Norman Foster. CASI CASADOS, por Will Rogers y Ralph Bellamy.



Semana social de Zaragoza

Excursiones y visitas sociales

El Comité Local, en la necesidad de seleccionar las excursiones que con tanto interés y abundancia ofrece la región aragonesa, por las dificultades que la falta de tiempo al efecto presente, ha organizado en firme una sola excursión que tendrá lugar uno de los días que se determinará oportunamente, saliendo de Zaragoza a las once y media de la mañana, para estar de regreso a las seis de la tarde.

La expedición se dirigirá a los Riegos del Río Gállego, visitando el Pantano de Sotonera, uno de los más importantes de la Confederación del Ebro, la Presa de Ardisa, el Canal de la Violada, el pueblo de Tormos, creado con motivo de las obras, y si hubiera tiempo la Granja Agrícola de Al mudébar, dedicada a los cultivos de transformación del secano a regadío. Precio máximo del billete: diez pesetas. (La Comisión invita a esta excursión a cuantos disfruten bolsas de viaje dotadas por aquella). La inscripción de éstos será, pues, gratuita.

Los detalles de la excursión (programa y precios definitivos de inscripción, etc.), se comunicará a los semanistas oportunamente mediante anuncios fijados en el local de la Semana.

Se ofrece la posibilidad de realizar otras excursiones: al Bocal de Tudela, origen del Canal Imperial, a Ayerbe y Pantano de la Peña, Pedrola, etc. El Comité Local dará cuantas facilidades sean precisas para hacerlas durante la Semana o al finalizar la misma.

Para todas las excursiones se ha recibido el amable ofrecimiento de guía y explicación técnica del personal de la Confederación del Ebro, a fin de que resulten del mayor interés y provecho social.

"La Montañesa," LECHERIA

Padre Huesca, número 33  
Vacas del Valle de Tena. Para niños y adultos, para enfermos y convalecientes comprad la leche en esta casa, donde se le servirá de una sola vaca, garantizándole su pureza.  
Servicio a domicilio desde un litro en adelante

UNA BODA

En la iglesia de Santa Engracia de Zaragoza, contrajeron el domingo matrimonial enlace la distinguida y elegante señorita oscense Pilarín Oliván, con el competente y culto representante de la S. A. G. E. en el Odeón, don Mariano Ballesteros.

Bendijo la unión don Mariano Alegre, beneficiado sochantre de la Santa Iglesia Catedral.

Fueron padrinos don Leandro Oliván, padre de la desposada, y doña Bárbara Risco, madre del novio.

Firmaron el acta como testigos don José María Lafuente y don Francisco Solanes.

Terminada la ceremonia nupcial, se trasladaron los invitados al Círculo Mercantil, en donde fué servido un espléndido y suculento banquete. Al descorcharse el champagne, se brindó por la felicidad de los nuevos esposos.

Asistieron al acto las respetables señoras de Oliván, de López, de Pardo, de Valero, de Aznar, de Plana, de Santafé y doña Francisca Lorén.

Las bellísimas señoritas Delfina y Carmencita Ballesteros, María Oliván, Enriqueta Lafuerza, Pilarín Aznar, María Lloro, Maruja Lloro Solanes, Angelinas y Julia Solanes, Pilar Grasa, Isidra Becós y María Claver Samitier.

Los señores don Mariano Ballesteros, padre del novio; don Alfonso Ballesteros, Leandro y Luis Oliván, don Pablo Mayor, don Valero López, don Gregorio Aznar, don José Plana, don Enri-

que Santafé, don Tomás Félix y don Angel Lloro.

Los novios salieron en viaje de luna de miel para San Sebastián y otras poblaciones del Norte.

Al felicitar efusivamente a la venturosa pareja, la hacemos extensiva a sus apreciadas y distinguidas familias.

Almorranas  
Ulceras-Varices

Cura radical SIN OPERACION  
Jaime Ledesma  
Especialista del Hospital de la CRUZ ROJA en Enfermedades de la Piel, Venéreo y Sífilis  
ALFONSO I, 16, PRINCIPAL  
Consulta de once a una  
ZARAGOZA

Caramelos de San Lorenzo  
Y  
Castañas de mazapán  
ESPECIALIDAD  
DE LA

Pastelería SOLER

Restaurant BAR FLOR

Servicio especial para bodas y banquetes  
Leandro Lorenz 1-1 Huesca  
Porches de Vega Armijo. Teléfono 98

LA TIERRA

Se vende en MADRID en el kiosco de «El Liberal», Puerta del Sol, y de las Calatravas, calle de Alcalá

Señora...

Es necesario que conozca que el Comercio de Tejidos de Leopoldo Sánchez, sigue demostrando diariamente la constante rebaja que viene efectuando y que no tiene imitadores.  
¿Por qué?  
Porque reduce los gastos generales porque se limita a ganar poco.  
Coso Bajo, 63 HUESCA  
Premiado el número 2.639.

Pastos

se arriendan los de la partida Sarderán. En uno o dos lotes.  
Para tratar dirigirse a doña Dolores Palacio, en ALCOLEA DE CINCA

RELIGIOSAS

6 DE SEPTIEMBRE  
Santos de hoy  
Santos Eugenio, Zacarías y Macario.  
Los niños tiranos

Siempre que se trata de educación hay que emplear una palabra imprescindible; austeridad. No queremos decir severidad excesiva, pero sí la suficiente, la de las personas serias y de prudencia, que quieren sacar fruto de la importantísima tarea de educar.

Hay padres, y decir padres es decir educadores, tan «bonachos», que no hay manera de hacerles ver que la educación es compañera inseparable muchas veces de la contrariedad. Porque hay que contrariar con frecuencia—cada vez más, por desgracia—a los instintos, pasioncillas y torcidas inclinaciones de los muchachos. Para ellos todo son «gracias» y «salidas ocurrentes» cuando en realidad no son sino demostraciones de orgullo, vanidad, inclinación cruel o modales groseros que, de no limarse, harán del educando una persona insoportable.

Y—claro—junto a esos educadores de mazapán, los niños se crecen, aprenden en seguida que «todo pasa», que, lejos de encontrar una reprimenda o un consejo, ven sonrisas de premio a sus «graciosidades» y «monadas», y... ¡hay que ver lo insoportables que se ponen! Luego, en la casa no hay más criterio que el del chiquillo, dictador temible y tirano sin piedad, cuya conducta acarrea consecuencias funestas para sí y los suyos, y, más tarde, viene el lamentar y gemir.

Veán esos padres las consecuencias de su excesiva «blandura», que pretenden cohonestar con su amor a los hijos, y piensen que, en realidad de verdad, lo que hacen es ¡querer muy mal a los pedazos de sus entrañas!

Las misas conventuales, a las nueve y cuarto.

La Hora Santa se aplicará en sufragio de don Antonio Acín y doña Hilariá Corrasa.

Continúa en la Catedral la novena al Santo Cristo de los Milagros.

En LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO SE ADMITEN ESQUELAS HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

AUTOBUSES

Huesca-Zaragoza

SALEN DIARIAMENTE  
A las 8'30 de la mañana y a las seis de la tarde.  
LLEGAN a las 9'30 de la mañana y siete y media de la tarde.  
Billetes reducidos de ida y vuelta

LA TIERRA

calle Villahermosa, número 12, principal.  
Teléfono número 75

De interes para los peregrinos

Peregrinación de HUESCA a LOURDES, del 24 al 28 de Septiembre  
Precio del carnet: 200 francos, más 25 pesetas  
Nota importante.—Por imposibilidad de tener en Lourdes hospedaje en los días que tenemos señalada nuestra peregrinación, se ha trasladado la fecha, que será del 24 al 28 de Septiembre. Puntos de suscripción: D. Martín Blecua, Coso Bajo, 62; D. Blas Mompradé, Roldán, 1, y D. Joaquín Muz, en la Basílica de San Lorenzo. En Barbastro: Los señores Párrocos.

SUCESOS "ESTO,"

Incendio  
En Villanueva de Sigüenza se produjo un incendio casual en la era del vecino José Calvo; los daños se calculan en 300 pesetas.

Un accidente  
El vecino de Valfarta Pedro Usón Valpasan, de 46 años, cayó delante de las ruedas del carro que conducía, produciéndose lesiones de pronóstico reservado. Fué trasladado a este Hospital.

Amenazas de muerte  
El vecino de Albelda Vicente Serra amenazó de muerte a su convecina Teresa Larreta; le arrojó varias piedras a la ventana sin herirla.

De interes general

La acreditadísima e importante casa industrial Chocolates Orús, de Zaragoza, continúa vendiendo en Huesca sus ricos y afamados chocolates a los mismos precios de fábrica.

Clases especiales, de sólo cacao y azúcar, desde 1'40 pesetas libra.

Clases finas, desde 1'20 pesetas.

Clases económicas, desde 0'90 pesetas.

Calidades superiores en todos los precios.

Depósito exclusivo,

Confitería y Pastelería  
Viuda de Porta

Préstamos

EL BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA los facilita a los propietarios de fincas rústicas y urbanas a largo plazo y módico interés. Pídanse condiciones de los mismos y toda clase de informes y consultas a su único agente oficial en Huesca y su provincia.  
Pedro M. Caballero  
Avenida de la Libertad, 5, Huesca

Casimiro Larrosa  
Corredor de toda clase de entierros. Se encarga desde los más altos a los más bajos precios.  
Zalmedina, 3 HUESCA  
(junto al Bazar de Loriente)

Relación de las reses sacrificadas en el Mata-dero público:

ESPECIE	PESO	
	Kilos	Gramos
Berregos . . . . .	42	553 300
Corderos . . . . .	14	165 100
Gordos . . . . .		
Ovejas . . . . .	4	53 700
Terneros . . . . .		
Vacas . . . . .	3	288
Cerdillos de leche . . . . .	1	171
Toros de lidia . . . . .		
<b>TOTAL . . . . .</b>	<b>64</b>	<b>1.231 100</b>

Huesca, 5 de Septiembre de 1934.  
Tip. d. LA TIERRA

¡CAZADORES!

En CASA DEL CAZADOR (M. Miravé), Villahermosa, núm. 5  
Os ofrece un inmenso surtido en ESCOPE TAS finas de caza y PISTOLAS de las mejores marcas NACIONALES y EXTRANJERAS de las casas «Remington», «Winchester», «Mauser», «FN» (Browning), «Parabellum», «Savage», «Charola», etc., etc.  
Y un extraordinario surtido en CARTUCHOS y POLVORAS nacionales y extranjeras de la UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS. En especial la nacional U. E. E. IMPERIAL, que ganó el gran premio de tiro de pichón en San Sebastián, 1923



ANUNCIANTES

Para que vuestra propaganda rinda los mayores beneficios, procurad siempre hacerla en los periódicos de mayor tirada.

LA TIERRA

es el diario de mayor circulación de la provincia. Anunciar en él, es emplear bien el dinero.

Gran Hotel "Vilas del Turbón,"

De nueva y moderna construcción; setenta habitaciones dotadas con todos los elementos modernos. Los propietarios del mismo tienen a bien anunciar la grande rebaja de precios a partir del 1.º de Septiembre. Pensión completa diez pesetas. Podrán beneficiarse de la temporada económica con los billetes combinados, duraderos por 20 días, por la Sociedad de Transportes

ARTICULOS DE TRILLA

ACERO, SIERRA Y PEDERNAL PARA TRILLOS  
Básculas doble romana de 100, 200 y 500 kilos.—Carretillos para cras.—Horcas de acero.—Cribas toda clase de telas metálicas. TRILLOS de ruedas se venden a plazos con buenas referencias.  
HIERROS ; DROGAS ; FERRETERIA ; MUEBLES  
Joaquín Lafarga HUESCA

Quién duda que las camas

que más duran y mejor se duermen y más baratas se adquieren es en la CASA DE MUEBLES de ANGEL LOPEZ  
Ramiro el Monje, 27 HUESCA  
También se venden maderos de 24 y 30 palmos sobrantes de una obra

¡¡AGRICULTORES!!

Seguro especial contra los accidentes de trabajos agrícolas. AHORRAREIS MUCHO DINERO si antes de contratar un seguro consultáis condiciones a la FIDES Compañía de Seguros contra los riesgos de transportes y los accidentes de toda naturaleza o a su Delegado para esta provincia  
Don Pedro Arregui Tornés.—Corredor de Comercio  
Avenida de la Libertad, núm. 9, prel.—HUESCA

Los abonos Barrau y Compañía, marca "El Caballo", se venden en la casa

Calidad  
Pureza  
Economía  
Único concesionario para España y Marruecos:  
E. Panzano Llamas  
Pl. Concepción real, A 1 dpto.  
HUESCA

Salvador Ena HUESCA

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESES  
Diputación de Huesca



# La lira de Anfión

Hay en las leyendas de la mitología un personaje particularmente curioso: Anfión. A Anfión, hijo de Júpiter, Mercurio le regaló una lira que era tan maravillosa, que a sus sonas las piedras iban a colocarse por sí mismas para formar los muros de Tebas.

A propósito de esta leyenda, Paul Valery ha hecho notar que la construcción, que es el paso del desorden al orden y el uso de lo arbitrario para alcanzar lo necesario, manifiesta la obra combinada del querer, del saber y del poder del hombre, y que la arquitectura es la única entre todas las artes que carga nuestra alma del sentimiento total de las facultades humanas, y esto en un instante indivisible de visión.

Luego Paul Valery comparaba la arquitectura con la música. Una y otra admiten la repetición que es tan poderosa sobre el hombre. Una y otra recurren a los efectos físicos de la magnitud y la intensidad que se imponen a nuestros sentidos. En una y otra se procede por composición, ligando el conjunto con el detalle.

La lira de la leyenda no era el «fiat» creador. No creaba de la nada. Disponía, ordenaba, componía, y de las piedras esparcidas y allá perdidas en una absoluta inutilidad, formaba una obra fuerte, resistente y sin duda bella. Aun tratándose sólo de la música, según una teoría de Proust, los temas musicales existen todos en un lugar ideal donde el artista los percibe y de donde los trae como «al ciudadano de una patria desconocida» que viaja sobre la tierra.

Pero esa lira es como el símbolo de la grandeza humana, de esa facultad maravillosa que consiste en una especie de creación de segundo orden, por la cual damos a los seres como un nuevo ser elevándolos a un nuevo rango mediante la sumisión a las leyes de la medida y de la armonía.

¿Quién nos diera en España el espíritu constructivo, el ansia de crear coordinando, algo como aquella mágica lira, fuente de cadencias que cristalizaban en un muro de piedra fuerte y sólido!

Tenemos por el contrario un gusto extraño por la destrucción. Cooperar, ayudar cuando una buena intención surge, cuando un esfuerzo bien orientado sea la aspiración razonable. Hemos despedido a la única actitud digna de los hombres verdaderamente tales es el puño cerrado, la actitud iracunda del grito de rebeldía. Y así todo Gobierno es una plaza situada que los enemigos de toda clase quieren asaltar.

Figuran en primera línea los que han perdido el codiciado puesto desahuciados por el pueblo y al dejar de ser gobernantes el egoísmo despedido ha infiltrado en ellos la tendencia negativa y revolucionaria. Y elementos de opuestas aspiraciones se solidarizan a voces para la obra destructora.

Para los avances constructivos todo son dificultades. Las diferencias se agrandan con particular complacencia, las intransigencias se elevan a la categoría de un deber y de un sentimiento de dignidad. En vez de las ayudas estimulantes e impulsoras, adoptamos la rigidez negativa, las cuestiones previas que nos excusan de toda colaboración. Mas para la obra opositora que crea conflictos que tiende a impedir toda acción de Gobierno, las manos se estrechan y las mayores diferencias se olvidan. La cuestión es derrocar. ¿Qué importa lo que puede venir después? Cualquier acto de autoridad se considera ultraje y tiranía aunque el Gobierno esté dispuesto a parlamentar, a atender las aspiraciones razonables. Hemos despedido a un rey, pero tenemos innumerables monarquías, porque cada uno lleva un rey en el cuerpo. Unos protestan del exceso de autoritarismo otros de una debilidad que califican de vergonzosa en el Gobierno como si los Gobiernos pudieran hacerlo todo cuando todos nos complacemos en debilitarlos y en negarles el apoyo que sería su fuerza.

Seguramente hay quien piensa que la raza latina está corrompida y que no pudiendo un pequeño pueblo regenerarla debe preservarse concentrándose en su aislamiento. Pero, como se ha dicho con relación a Mistral, la tierra natal no es solamente la presente, no es solamente la duración, es también en el cielo entreabierto y en lo invisible revelado, una comunión del mundo sensible y del universo sobrenatural. Y de esa comunión brota la flor de la ternura humana y la armonía de los fines generales. La libertad sin coordinación y no es soledad y abandono?

Es preciso que nuestro símbolo no sea el puño cerrado ni la piqueta destructora, sino aquella lira de Anfión que derramando cadencias movía las piedras y levantaba muros.

SALVADOR MINGUIJÓN.

## LA JUVENTUD

### Una disposición plausible

Resulta curioso en muchas ocasiones observar cómo reaccionan los diferentes grupos políticos ante las leyes o disposiciones gubernativas. Véase, por ejemplo, lo ocurrido con el decreto que prohíbe o limita la intervención de la juventud en las luchas políticas.

Por parte de las derechas el decreto ha sido recibido con agrado, y por los católicos hasta con aplauso, porque saben que ese es también un deseo de la Iglesia. El Santo Padre, en múltiples y variadas ocasiones, ha dado el sabio consejo de que no intervengan los jóvenes en política. Su deseo es que los años juveniles se empleen en que los muchachos adquieran una sólida cultura y formación, para que luego intervengan con provecho en la vida pública. Sin haber adquirido esa formación no es fácil que sean laudables sus intervenciones. Y si comienzan a intervenir antes de tiempo, lo probable es que no lleguen a tener sólida formación ni aun para cuando hayan llegado a los años en que la intervención resulta inevitable.

En cambio las izquierdas han acogido el decreto con críticas y con censuras; y los socialistas se han colocado en posición de franca rebeldía desafiando al Gobierno a conseguir sus propósitos y anunciando una intensificación en la actuación violenta de esa propia juventud que se trata de suprimir.

La consecuencia de esto es clara. Los elementos que verdaderamente desean la prosperidad patria, el bienestar ciuda-

dano y el buen gobierno de la nación, se congratulan de que se preserve a la juventud de los peligros a que pueden arrastrar por su inexperiencia y su fogosidad.

En cambio aquellos que sólo aspiran a perturbar, a arruinar y a destruir se rebelan contra la disposición que les priva de su mejor instrumento: esa juventud siempre generosa de su sangre, siempre irreflexivamente impulsiva y siempre irresponsable, a la cual puede lanzarse a todas las violencias y a los mayores extremos sin riesgo para los dirigentes, que son los que aprovechan si con el sacrificio de la juventud se consigue provocar alguna circunstancia aprovechable.

Para estos elementos, no cabe duda, el decreto que comentamos resulta fatal. Pero para España, para los jóvenes y para sus padres no puede ser más conveniente.

X. X.

**Basilio Lalena Trillo**  
 Profesor de Solfeo, Piano y Armonía  
 Ex Director del Conservatorio de Música de Tetuán y ex Profesor de S. A. I. el Jaiña  
 Se ofrece el dar lecciones a domicilio  
 Dirección: Calle de San Lorenzo, 44

# LO QUE DICE LA PRENSA

## EL SIGLO FUTURO

Sobre el problema vasco se expresa así:

«Lo que el señor Salazar Alonso ha tardado tanto en saber, a pesar de sus excelentes gobernadores de Vizcaya y Guipúzcoa, lo sabían todos los vascos hace ya años y lo decían y clamaban los periódicos de Vasconia.

Separatismo, anti-Patria. Esto se ha venido haciendo libremente, libérrimamente, mucho tiempo. Esto en la Prensa y en el mita y en la conferencia y en la romería y en la jira deportiva y en el libro y el folleto y en toda la propaganda. El «Gora Euzkadi Azkatuta» y el «Muerá España», no son del domingo de Guernica, de Bermeo, de Zarauz; son hace ya mucho tiempo de toda plaza y rincón de las Vascongadas.

Y lo más grave del caso es que no sólo los separatistas de Vasconia. Es que con ellos gritan y hacen anti-Patria las izquierdas catalanas y otras izquierdas de España y los socialistas y los comunistas... La anti-España en suma.

## LA NACION

Comentando los juicios dados a España por los vascos dice:

«Contra estos ultrajes inferidos por gentes ineducadas y soeces, que quieren, con ridícula petulancia, separarse de España, pero que luego vienen al corazón de ella en busca de enchufes y prebendas sin que se nos ocurra echarles a patadas de nuestro lado, nosotros formulamos la más enérgica protesta, porque aunque la autoridad represente un régimen, que no es el que queremos, siempre será autoridad. Y, por sobre todo eso, ponemos la viril condenación que merece el que se insulte a la Patria común creyéndola indefensa, porque semejante acción sólo puede ser de hombres malnacidos, ya que nacieron en España y la escarnecen.

## LA EPOCA

Ante el apogeo que va alcanzando el sector de antipatriotas, escribe:

«La República nació del pacto de San Sebastián. Pacto celebrado por todas las fuerzas de la anti-Patria. Separatistas, socialistas, ateos e izquierdas en general. Por eso, la República, a quien alguien, comprometido en el turbio contubernio, comparó en su pureza a Venus, saliendo de las aguas, nació en realidad con todas las taras posibles en una criatura recién nacida. Y pronto lo demostró al expeler de su seno la Constitución marcada con el sello laico, socializante y separatista de los elementos generadores de la República.»

## INFORMACIONES

Comentando los sucesos vascos, dice:

«Los vítores y mueras de esos malvados, espoleados, excitados, a veces iniciados por los que se prevalecen de la inmunidad que la soberanía nacional, española aunque ellos no quieran, les otorga, no son para contemplados por las autoridades con aquella celebrísima consigna que afectaba a varios sentidos corporales.

Si la sensibilidad de algún funcionario del Estado, más cerca

de las aspiraciones de los separatistas que del cumplimiento de su deber estricto, le llevó a vituperables recomendaciones, la jornada de ayer de Guipúzcoa y Vizcaya no admite disculpa.

En España, su sagrada unidad, su representación ante el mundo lo que se pone en evidencia y en peligro; es el ludibrio constante, metódico, lo que se persigue; es el debilitamiento de los órganos estatales, hasta dejarlos inermes, lo que se ha forjado en los planes de esos cubecillas locales, que sólo en presencia de un Poder público enclenque y con una soberanía compartida podrían medrar de algún modo.»

## ABC

Comentando la confección de los nuevos presupuestos nacionales:

«Y ahora resulta que el gran presupuesto, pomposamente anunciado por el Gobierno para corregir con soluciones decisivas una situación que ha ido agravándose después del compromiso, no es ya la promesa que le estimulaban y favorecían altas inspiraciones; es, al decir del señor Samper, un trabajo humilde y modesto. Ni la nivelación, que no debíamos esperar de un Gobierno que no quiere cuestiones, ni el camino de la nivelación, ni siquiera un alivio estimable del déficit. Llevará estrictamente las reducciones de que no hubiera podido prescindir sin escándalo.»

## EL LIBERAL

Llevado de su fiebre esquerrista y... separatista, dice:

«Ella nos lleva una vez más a señalar la única culpa en la situación parlamentaria. Mientras duren estas Cortes, no se podrá gobernar de otra manera; mejor dicho, no se podrá gobernar de ninguna manera, porque en fin de cuentas, no es gobernar complacer a las derechas, recurriendo contra la ley de Cultivos de Cataluña, ni negando a los Ayuntamientos vascos la autorización que no precisaban para elegir una Comisión gestora. Uno y otro país son autónomos. Cataluña, íntegramente. Vasconia, administrativamente.»

Hoy hace un año entregó su alma al Todopoderoso en Santiago de Compostela, con la edificante fortaleza de las almas justas, puesta muy a prueba en su prolongada y dolorosa enfermedad, el Excelentísimo y Reverendísimo señor Doctor Fray Zacarías Martínez Núñez.

En el mundo de las ciencias y en el Episcopado español, el Padre Zacarías Martínez alcanzó la alta cumbre que a sus indiscutibles y merecidos prestigios correspondía; figura destacada que ni el tiempo transcurrido desde su fallecimiento ha borrado, ni el que suceda es presumible podrá eclipsar.

Como hijos suyos espirituales que fuimos durante su acertado gobierno eclesástico en esta Diócesis oscense, y por la honrosísima amistad particular con que siempre nos unió, rendimos a su memoria el tributo de una fervorosa oración.

Descansen en paz.

JAIRA.

# Ante el acto de San Juan de la Peña

Ayer tarde se reunieron en nuestra ciudad los Comités organizadores de Huesca y Zaragoza, ultimando detalles.

De todo Aragón se reciben noticias del enorme entusiasmo que ha despertado el acto de San Juan de la Peña, pudiéndose asegurar que serán insuficientes todos los medios de transporte de la región para trasladar al histórico monasterio a cuantas personas han mostrado su deseo de concurrir a los actos.

La Comisión estudia la manera de poder ampliar el rendimiento de los elementos de transporte para dar satisfacción a cuantos pretenden asistir a aquéllos.

## Tarjeta para entrada en San Juan de la Peña

Es indispensable, para asistir a los actos de San Juan de la Peña, adquirir previamente la tarjeta que facilitará la Comisión organizadora.

También los vehículos necesitan otra contraseña que facilitará la propia Comisión, para poder penetrar en el recinto del monasterio. Sin estos requisitos, no será permitida la entrada.

## El programa de los actos

Está ya redactado el programa de los actos que se han de celebrar. Se publicará muy en breve.

Podemos adelantar que habrá misa, bendición de la bandera, jota por los mejores cantadores de Aragón y discurso por el presidente de la CEDA don José María Gil Robles.

En números sucesivos iremos dando publicidad a los detalles que es conveniente conozcan cuantos han de concurrir.

## Inscripciones

A partir de mañana se admitirán inscripciones para los de la capital y pueblos de la comarca, en las oficinas de la Comisión organizadora, Villahermosa, 12, principal.

Con objeto de resolver el problema del transporte, se ruega que cuantas personas deseen concurrir a los actos se apresuren a comunicarlo a la Comisión.

## Reportajes de actualidad

(Viene de la primera pág.)

dijera no serían sino cábalas sin fundamento.

—Pero ¿la Ceda se halla dispuesta a colaborar?

—Desde luego.

—¿Desde fuera o desde dentro?

—Desde dentro, mejor.

—Pero no desde el ministerio de Comunicaciones.

—¡Ah!, no... Sería desde un ministerio donde la eficacia de nuestra labor se hiciera sensible en toda la nación de modo rotundo y terminante.

—¿No considera usted difícil la empresa?

—¿Qué empresa importante ha visto usted fácil? Además, esto lo vamos a ver pronto... De aquí a uno o cuando más dos meses... Porque, además, aparte de las maniobras y de las confabulaciones, hay un suceso al que no podrá sustraerse la política; son las elecciones municipales. Ellas hablarán con lenguaje que tendrá que ser oído por todos.

Y ya nuestra conversación siguió por otros rumbos. La personalidad que nos hizo estas manifestaciones quiso entrevistarnos a su vez:

—¿Qué se dice por ahí?

## Delegaciones de los pueblos

Asimismo se ruega a los Comités y Delegaciones y a los simpatizantes de los pueblos, que en vian a la Comisión nota de cuantas personas piensen concurrir, a los efectos de organización indispensable para la brillantez y orden de los actos.

## Ponencias para la Asamblea regional

Se han recibido ya buen número de ponencias para la Asamblea regional preparatoria del acto de San Juan de la Peña, que se ha de celebrar en Zaragoza los días 14 y 15; se esperan en breve las ponencias encargadas a los Comités de Huesca, Teruel, Epila y Calatayud.

Va cundiendo el entusiasmo por asistir al acto de San Juan de la Peña. De Madrid, Navarra y Rioja, tenemos impresiones que nos permiten asegurar la asistencia de nutridos contingentes; también de Bilbao se propone seguir una caravana automovilística.

El Comité trabaja activamente en la preparación del acto; en la actualidad se ocupa de la colocación de los altavoces para la alocución de Gil Robles, del altar para la misa de campaña y de la parcelación de la explanada, a fin de que en el acto reine el mayor orden posible; al efecto han levantado un plano del monte y sus accesos.

# CHISPAS

Ya tenemos un nuevo plan de estudio del Bachillerato.

¿Cuántas reformas ha sufrido la enseñanza, desde que fué ministro don Claudio Moyano?

A reforma por año, fácil es echar la cuenta.

Lo triste del caso es que hay muchos bachilleres que no saben echarla.

«El señor Samper pasó toda la tarde y gran parte de la noche trabajando.»

Si se enteran sus compañeros, le van a obligar a que cumpla la jornada mínima.

«En Cataluña se trata de eliminar el teatro español.»

¡Por los manes de Balaguer y Guimerá!

Lo malo es que no podamos tomar nosotros represalias.

## Posesión y despedida

En atento besalamano nos participa su toma de posesión el nuevo director de esta Sucursal del Banco Español de Crédito don Ricardo Ferrández Latre 'a'. También nos comunica el que hasta ahora ha sido director de dicho Banco don Alejandro Bustamante Aldefonso su cese y traslado al de Almería.

A los amables ofrecimientos que tan digno y probos funcionario nos dirige corresponde mos con los nuestros para cuantos signifique defensa de los intereses que representan.

# ODEON

Siempre los mejores films.  
 Hoy, jueves, 6, «Metro Goldwyn Mayer» presenta el emocionante drama LA MASCARA DE FUMANCHU, interpretada por Boris Karloff.

# JOSE POBLADOR

APAREJADOR CONSTRUCTOR DE OBRAS Pensionado por la Diputación de Teruel

PRESUPUESTOS GRATIS

Trabaja al contado y a plazos, para dentro o fuera de la capital

Despacho: FONDA FAJARNES : De cinco a siete tarde

# Escuelas Militares particulares de Huesca, Jaca y Barbastro

Para cuotas y del cupo ordinario que deseen acogerse a la reducción de ocho meses de permanencia en filas

Queda abierta la inscripción hasta el primero de Septiembre, en cuyo día darán comienzo las clases

DIRECCIONES { Don Miguel San Miguel, Coso de Galán, núm. 65, 2.º, derecha, HUESCA  
 Don Manuel Alonso Isterra, Mayor, 41, JACA  
 Don Manuel Jiménez, Fusterías, 18, BARBASTRO